

(第一類 第五号)
衆議院 第二十二回国会 大蔵委員会議録 第

(第一類 第五号)

第二十二回國會
議院

大蔵委員會議録第三十二号

六六八

昭和三十年七月十四日(木曜日)	専門員 黒田 久太君
午前十時三十六分開議	出席委員
委員長 松原喜之次君	理事加藤 高藏君(理事事務下)
理事大平 正芳君(理事事務下)	國雄君
理事横路 節雄君(理事事務下)	國雄君
有馬 英治君	前田房之助君
菅 太郎君	山村新治郎君
坊 秀男君	山本勝市君
前田房之助君	黒金 泰美君
山村新治郎君	薄田 美朝君
山本勝市君	石村 英雄君
黒金 泰美君	横山 利秋君
宇都宮徳馬君	川島 金次君
長規村 古川 丈吉君	平岡忠次郎君
秀男君	木原津興志君
山村新治郎君	井上 良二君
山本勝市君	浅香 忠雄君
長規村 小山 長規君	長規村
秀男君	古川 丈吉君
山村新治郎君	木原津興志君
山本勝市君	井上 良二君
黒金 泰美君	田万 廣文君
宇都宮徳馬君	石野 久男君
長規村	廣文君
同 日	七月十三日
委員菊池義郎君辞任につき、その補欠として菊池義郎君及び岡良一君が議長の指名で委員に選任された。	委員山本勝市君及び河野密君辞任につき、その補欠として山村新治郎君が議長の指名で委員に選任された。
同外二十三件(山村新治郎君紹介)(第四〇六三号)	三級清酒設定反対に関する請願外一件(佐々木秀世君紹介)(第四〇五七号)
同外九件(稻葉修君紹介)(第四〇五八号)	同外九件(稻葉修君紹介)(第四〇五八号)
同(栗山博君紹介)(第四〇六四号)	同(川俣清音君紹介)(第四〇五九号)
同(山本正一君紹介)(第四〇六四号)	同(南條徳男君紹介)(第四〇六〇号)
同(野田武夫君紹介)(第四〇六五号)	同(松浦周太郎君紹介)(第四〇六一號)
同(安藤覺君紹介)(第四〇六六号)	同(野田武夫君紹介)(第四〇六二号)
同(林唯義君紹介)(第四〇六七号)	同(栗山博君紹介)(第四〇六三号)
同外十六件(森清君紹介)(第四〇六八号)	同外十六件(森清君紹介)(第四〇六九号)
同外二十三件(山村新治郎君紹介)(第四〇六九号)	同外二十三件(山村新治郎君紹介)(第四〇七〇号)
同(白井莊一君紹介)(第四〇七〇号)	同(松浦東介君紹介)(第四〇七一号)
参考人(農林中央金庫副理事長) 江澤 省三君	参考人(農林中央金庫副理事長) 江澤 省三君
農林漁業融公庫副理事長 小山 正時君	農林漁業融公庫副理事長 小山 正時君
専門員 植木 文也君	専門員 植木 文也君
委員外の出席者 国民金融公庫副総裁	委員外の出席者 国民金融公庫副総裁
委員外の出席者 通商産業事務官(鉢山局長)	委員外の出席者 通商産業事務官(鉢山局長)
委員外の出席者 大蔵事務官(銀行局長)	委員外の出席者 大蔵事務官(銀行局長)
委員外の出席者 (理財局長)	委員外の出席者 (理財局長)
委員外の出席者 (銀行局長)	委員外の出席者 (銀行局長)
委員外の出席者 川上 篤治君	委員外の出席者 川上 篤治君

同外六件(中村庸一郎君紹介) (第四〇七二号)
○七四号)

同外一件(本名武君紹介) (第四〇七五号)
同(今井耕君紹介) (第四〇七六号)
同(重政誠之君紹介) (第四〇七七号)
同(赤澤正道君紹介) (第四〇七八号)
同(古井喜實君紹介) (第四〇七九号)
同外三件(高岡大輔君紹介) (第四〇八〇号)
同(伊東岩男君紹介) (第四〇八一号)
同(上林與市郎君紹介) (第四〇八二号)
同(橋兼次郎君紹介) (第四〇八三号)
同外十一件(中村英男君紹介) (第四〇八四号)
同(西村力弥君紹介) (第四〇八五号)
同(岡本隆一君紹介) (第四〇八六号)
同外八件(大野市郎君紹介) (第四〇八七号)
同(風見草君紹介) (第四〇八八号)
同(八木一男君紹介) (第四〇八九号)
同外一件(塙田十一郎君紹介) (第四〇九〇号)
同外十二件(渡邊良夫君紹介) (第四〇九二号)
同外十五件(大島秀一君紹介) (第四〇九三号)
同(篠田弘作君紹介) (第四〇九四号)
同外十一件(千葉三郎君紹介) (第四〇九五号)

同外二十五件（田中彰治君紹介）（第四〇九六号）
同（亘四郎君紹介）（第四〇九七号）
同（松田鐵藏君紹介）（第四〇九八号）
同（草野一郎平君紹介）（第四〇九九号）
同（田中龍夫君外一名紹介）（第四一〇〇号）
同外三件（永山忠則君紹介）（第四一〇一号）
酒税率引下げに関する請願（黒金泰美君紹介）（第四一〇二号）
同（松野頼三君紹介）（第四一〇三号）
同（町村金五君紹介）（第四一〇四号）
同（木原津興志君紹介）（第四一〇五号）
同（赤澤正道君紹介）（第四一〇六号）
同（石坂繁君紹介）（第四一〇七号）
同（鈴木周次郎君紹介）（第四一〇八号）
同（大石武一君紹介）（第四一〇九号）
の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

参考人の出頭を求めるの件

参考人より意見聴取の件

関税定率法等の一部を改正する法律案（内閣提出第六〇〇号）

国民金融公庫法の一部を改正する法律案（内閣提出第二一一号）

日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案（内閣提出第二一八号）

日本開発銀行の電源開発株式会社に対する出資の処理に関する法律案（内閣提出第五八号）

資金運用部資本法の一部を改正する
法律案(内閣提出第五四号)
証券取引法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一一九号)(參議院送付)
証券投資信託法の一部を改正する法
律案(内閣提出第一二〇号)(參議院
送付)
金融に関する件

るとあなたの方で、この貸付の第4回の口の規定に従つて、これが九〇%だつたという考え方のもとに、二十八年から貸付をしていたことは、私は明らかに違法措置だと思う。これは一体どういうことになるのですか。

○小山説明員 ただいまの横路先生のお話は、実は私も、ごく最近になりましてそのことをある新聞によりまして拝見したのでありますが、私の方としては、どうして北信連がそのような取り扱いをしたかということについての詳しい事情につきましては、調査をしておりませんので、どうしてそぞういうふうになつたかということの詳しい事情については申し上げかねます。が、とにかく先ほど申し上げましたように、知事の意見書に、公式の文書として九一%、あるいはまた九〇%といふことが最初に書いてきておる。それを受託金融機関が確認をいたしまして、私の方に取り次いでおるというふと、それからさらに私の方としましては、公式の文書で照会をいたしましたものにつきまして——そのときは九二%と書いてあって、北信連の所有株は、ここにあります通り五十三万云々ということを書いてきておるのであります。が、そのように、とにかく地方公共団体の長、あるいはその管轄下にあるところの公務員が公けの資格において報告するものであれば、私どもとしては、それを全面的にまず信用せざるべきでない。それに疑いを持つというようなことは、普通の場合においては私ども考えられないのです。従いまして、その北信連の持ち株の内容がどうあるかということについて、私詳しいことを存じませんから、ここでその点

○横路委員 今あなたの説明を聞いてみると、農林中央金庫の方からも言つておられた現在においても、疑問を持つております。ただできれば、そこの事情をこの際いすれの機会にか詳しくお伺いしてみたいと思っております。

○横路委員 今あなたの説明を聞いてみると、農林中央金庫の方からも言つておられた、それから北海道厅の方からも言つておられたのは、だから別に不思議に思わないでやつたので、あなたの方では別に責任のないような、どうも調べる法のないようなお話しですが、ここにあるのは、北信連の第七年度における昭和二十九年四月一日から三十年三月三十日までの業務報告書のうちの第八項の外部出資のうちに、系統機関外出資金として北海道バター株式会社に三十二万七千六百株、こういう報告になつておる。ところがあなたの方で出したものによると、五十三万一千九百二十株で、その差は二十万四千三百二十株。この二十万四千三百二十株をはずしてしまうと、あなたの方で九二%だと言つても、八四%にしかならない。八四%にしかならないものを、あなたの方では全然調べないで、なるほどそういうえばそういうこともあつたようだという程度で――これが農業協同組合であれば文句はないですよ。しかし少くとも株式会社なんですから、そういう意味で私はこの点を指摘しておりますのですが、これはどうなのですか。あなたは正式には、こういうものは見ていらないのですか。それから今回北信連の総会でそういうふうに発表になつた事実は、聞いていないのですか、そ

○小山説明員 正式には全然聞いておりません。私が伺いましたのは、御承知とりますが、農業新聞という新聞がありまして、あれに今先生のおつしきつたと同じ数字がどうかわかりませんが、とにかく二十何万かの誤差があるということを書いてあるのを拝見いたしました。それもごく二、三日前のことでありまして、その後実は北信連なり北海道バターの入を呼ぶが、あるいは中金を通じてか調べなければいかぬと思いますが、まだ調べておりません。

○横路委員 先ほど一番最初申し上げましたように、第三十六条の第三号に、明らかに「第十八条に規定する業務以外の業務を行ったとき。」にはどう罰則規定がある。少くともあなたの方は、政府の関係機関です。だから、この点は疎漏じゃないかと思うのです。ただ農林中金の方から申請書があつた、あるいは道府の方でそれでいいと言うから金を貸したというのです、金を貸す場合は、全部そういうことになつておるわけですか。

○小山説明員 私の方の業務のやり方といったしまして、御承知のように手足がございませんので、受託金融機関を通じてやつておるわけであります。従いまして、事前に調査をするということは、完全やらぬわけではありませんが、ほとんどやつておりません。全部受託金融機関なり県の方にお願いを申し上げまして、いろいろ疑問のある点は、県なり金融機関に正式なものは書面でお尋ねをいたしまして、その回答によつて処理するということをやつております。ただ貸し付けたあと監査

というものにつきましては、私の方か直接の監査を、これは両会の御要請の何かによつて設けたと思つております。が、それによつてやつております。しかし貸付以前のものは、今申し上げましたようなことで渾當をやつておるわけであります。

○横路委員 今のお話の監査ですが、もちろん金を貸してしまったならば、あなたの方で監査をする、事前にはやらないが、金を貸したら監査をする。そうするとあなたの方では、もうすでに二十七年十月二十五日から貸付をしているのですから、何べんも監査をおやりになつたでしょう。その監査の中に、いわゆる北海道バターの所有株は五十三万幾らだ、しかし実際にあの北信連が持つておるものがあるために九二%になつておるのである。そこであなたの方では、別にその点で、北信連の方はどうなつておるかといふことを調べてみなかつたわけです。

○小山説明員 お答え申し上げます。今までのところ、その点につきましては、ほんとうを申し上げますと実は疑問を持つておらなかつたものでありますから、全然調べておりません。最近になりまして、ちょつといろいろ耳にするので、やはり調べなければいかぬと私としては考えておる次第であります。

○機路委員 私は、今の点は遺憾にたえないと思うのです。この点は「協同組合又はその連合会がその株式の九割なら農業協同組合及び連合会に貸し付対象事業に掲げる事業を行つもの」については特段にやる。従つて、本来

付けるものは特別な措置なんですか
ら、その特別な措置について、あなたの方で全然お調べになつていませんといふことは非常に遺憾だと思うのです。
これは農林中金の方からあなたの方に、この長期資金の貸付の場合は、何か申請書をつけてきましょうか、その点はどうなつておりますか。

○小山説明員 お答え申し上げます
が、借り入れ申込書及びその付属の書類に一定の形式がございます。それは借り入れ申込者が委託金融機関、農林中金の場合には農林中金の支所に、実際の場合には、信託を経由して中金に出すと聞いておりますが、とにかく建前は農林中金の支所に出来まして、そしてそこで今の申請書を審査いたしますて、本所に送つて、それから農林中金の本所で審査して、私の方に書面が回つてくるというようになつておるのであります。

○横路委員 それでは農林中金の方にお伺いいたしますが、今あなたもお聞きの通り、北海道バターの貸付について非常に疑義があるわけです。そこで、これは北海道バターの株主の一覧表によりましても、五十三万幾らになつておる。ところがことしの北信連の総会では、明らかに三十二万幾らとなつておる。その差は一千万開いておるわけです。この点について、あなたの方ではおそらく調査をなさって、どうぞお話しによりますと、北海道バターの株主名簿では、北信連の所

有株は五十三万一千、それからこれに對して北信連のバランス・シートによりますと、ところの持ち株は三十二万七千株、これは合わぬじゃないかといふお話しかと思いますが、信用機関といったしましては、場合によりまして簿外に資産を持つということもあり得るわけあります。そこでこの関係のものを打ちあけて申し上げますと、北海道バターの職員の持つておりました分を北信連で肩がわりしたというような関係があるわけあります。これは表に出でおりませんが、そういう関係で、これは三十一年までに済済するような約束になつておりますので、北信連といたしましては、おそらくその分についても、まだ帳簿に上げない簿外資産として株を計上しておる、こういうことが不審に思われました原因である。こういうふうに存する次第であります。現実に五十三万一千株を北信連が持つてゐるということは間違いのなことです。現実に五十三万一千株を北信連山理事からお話ししがございましたように、北海道の主事が公式の文書をもつて確かめ、また私どもの方も、北海道バターの正式帳簿について確かめて確信を持っている次第であります。御了承願います。

持つてゐる。なぜ疑惑があるかというと、北海道バターの社長は、同時に北信連の副会長なんだ。だからそこにからくりがあるのではないかと思うのは当然なんです。同時に北信連の会長は、雪印乳業の重役です。これは、私はあとであなたの方から、今公取で聞頗になつた点を聞きますが、こういうことは非常に疑惑を招く原因だと思う。北海道バターの社長が北信連の副主席名簿には五十三万とあげ、北信連の方は三十二万とあげている。しかもその北海道バターの社長がかわって北信連の副会長になつていて、今度はその点を追及されるや、北信連の副会長という立場で答弁をしている。こういうことは私は非常におかしいと思うのです。

そこで今あなたが言われて いる点は、その総会においては、こういうことを言つて いるわけです。北海道バターバーの株は、公社当時より協同組合の所有になるものと従業員のものとがあつたが、従業員の所有の株については逐次協同組合のものに切りかえつあるが、その過程において、一時それを信連の名義にしているのだ、こういうのであります。しかし信連の名義なら、信連の名義になつたものをなぜ二体信連の所有にしないのです。北海道バターから二十万株に対して配当が信連にあります。北海道バターの株式五十三万株を持っておりま すから、万株しか載せて いないとすれば、その差額の二十万の配当はどうするのか、

○江澤参考人 お答え申し上げたいと思います。その点につきましては、なほ北海道バターにつきましては、現在は無配でございます。

○横路委員 今、農林中金副理事長から、御趣旨の点については検討してお答えしたいと言うのですから、きょうは他に重要な法案もあるのですから、後日、一つしていただきたいと思います。

さらに私は、農林漁業金融公庫の理事の方にお尋ねしますが、小山さんは、私はこの貸付対象で疑義があるのであります。なぜならば、この単位農協が持つてゐる株ということ自体が非常に疑義があります。これはあとであなたに資料としてお見せしてもいいのですが、単位農協が持つてゐる北海道バターの株がこうなっております。それを読みますから、農村中金の方も聞いていてください、訓子府町の農業組合と、北海道バター株式会社と、それから訓子府整農振興公の代表者の三者がこういう賞讃を交換しておる。

（賞書）

訓子府町農業協同組合（以下甲と云う）が訓子府階農振興会代表株主富山明一（以下乙と云う）の所有する北海道バター株式会社株式名義となることについて北海道バター株式会社（以下丙と云う）の株式構成比率備上の理由に依るものにして各当事者は左記条項を確約し後日のため賞讃書となす。

こうなつてゐるんですよ。いいですか。訓子府町の農業協同組合は株を

酪農振興会の代表者である個人の富山明一というが五万四百株を持つておる。それを一応形式的に訓子府農業協同組合の所有にしてやっている。その点が覚書でこうなっている。「乙は甲及び丙に対しその所有に係る北海道バター株式会社株式を名義のみ甲のものとすることを認める。その株式は五万四百株とする。」甲は乙及び丙に対し前記株式につき甲の名義を使用することを認める。但しあらゆる負担並びに損害の責を負わない。」「乙は右株券を所持保有し前記株式に関する実質上の株主権者であつてこれに関する一切の権利並びに義務を有する。」こういうことになつておる。これが北海道バターにおける訓子府農業協同組合が——この覚書は五万四百株、これはいつであるかというと、昭和二十八年七月二十八日に取りかわしたものだ。これを単位農業協同組合の株であるとして、これを全部積み上げて九二%になったから、これで農林漁業金融公庫は長期資金の対象になるといって貸すというのは、一体どういう意味です。これは、あなたはそういうことを御存じだったのですか、公庫の方ではどうなんですか。

○横路委員 農林中金の副理事長にお尋ねしますが、この問題は、乳牛の導入資金にからんで、昨年の五月二十六日に参議院の農林委員会で問題になりました。そこで農林省 자체においても、公取自体においても、これを調査したわけです。この調査の過程において、この乳牛の導入資金とからんで、調査しているうちに、実は北海道バターの単位農協の株式というものははなはだおかしい、こういう覚書によつてこれをやっているんだ、こういうことで、ほんとうにこの北海道バターの单位農業協同組合連合会と同じ性格とみなしてやるわけにはいかないのではないかということが、現にこの訓子府町の農業協同組合の諸君から問題が出て、これが明らかになつた。そこでわれわれは、訓子府町の農業協同組合ばかりかと思つてちょっと調べてみると、それが単位農協の業務報告書に出ている株の数と、それから北海道バターがその単位農協の業務報告書に出している株の数と、それから北海道バターがこれを見ても、非常に株の差がある。そこで農林中金のあなたの方としては、これは覚書の写しなんですけど、こういふことをもつて積んでも、九割以上になれば、それは第(4)項の回の規定期を適用するとお考えになるのか、それともこういうことは全然知らなかつたといふのか、その点をお尋ねしたい。

きかえておけばいいんだということです

けです。ところがごく少数のものが酪農家である場合には、今のような問題は——株を持つ持たぬは別として、そ

お考えになつてはいるとしか私には思えない。そういうふうに解釈していいのですか。そうすると大問題ですけれども、どうなんですか。

○小山説明員 それは非常にむずかしい問題ですが、私の方といたしましては、やはり事前にそういうことがはつきりしておれば、よく調査をいたしましてやらなければいかぬと思いますけれども、一応通常の業務処理といたしましては、やはり公式の文書の回答と

10.000-15.000 m²

1000-1000-1000-1000

10.000-10.000

1000

1000

1000

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 35, No. 4, December 2010
DOI 10.1215/03616878-35-4 © 2010 by The University of Chicago

1000

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 35, No. 4, December 2010
DOI 10.1215/03616878-35-4 © 2010 by The University of Chicago

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 35, No. 4, December 2010
DOI 10.1215/03616878-35-4 © 2010 by The University of Chicago

1000

1000

1000

10. The following table summarizes the results of the study.

10. The following table summarizes the results of the study.

第一類第五號

大蔵委員会議録第三十二号 昭和三十年七月十四日

答弁いただけませんので、間もなくおいでになるといいますから、その間私はちょっと質問を保留しておきます。

○松原委員長

次に、井上君二君。国民金融公庫の副総裁が見えておりま

す。

○井上委員 国民金融公庫の利率を下

げるとかいうお話しですが、この年度間に、たとえば二十九年度に国民金融

公庫の損益の結果はどうなつておりますか。政府にどのくらい納付金をする

ことになりますか。果然できま

せんか。二十九年度の損益勘定の結果を御

説明いただきたい。

○石渡説明員 二十九年度は、政府へ三億六千万円利益をお納めいたしました。

それから三十年度でございますが、八月一日から利息を下げますと、大体

利息収入で五千万円くらい減る見当に

なります。それで三十年度の決算とし

て、大体一億円政府へお納めする予定

なのが五千万円くらいにそれはなるわ

けですが、多少從来低目に見ておりま

すので、大体一億円くらいかと思

います。

○井上委員 利率はどのくらい。

○石渡説明員 利率は、從来普通資金

は年九分九厘六毛が、今度九分六厘になりました。

○井上委員 今度利率を約四厘方お下

げになりましても、なおかつ年間に約

一億円ほど國へ利益金を納付すること

ができる、こういうお話しでございま

すが、この金庫は、別に利益をあげることを目的にして運営しておりません。しかも最近国民金融公庫を利用しま

ます人々が非常にふえた。これの調査等は非常におくれています。そして

また現実に貸付も、申し込みの約三分の一くらいの比率になつていやしないかと思いますが、もう少し陣容を整備して、調査をもつと迅速に行う。貸せない、貸せないという返事を明確に行うようにするということが一番大事じゃあります。

○井上委員 国民金融公庫の御

御題はこの委員会で総裁によく私から御

注文を申し上げたのですが、つまりい

たずらに人員をふやすということも、

人件費その他非常にかさんで参ります

ので、もう少し事務能率を上げる方法

を考えたらどうか。たとえば電車やバ

スに乗って調査に飛び歩くというこ

とをやめて、スクーターならスクー

タ、あるいは小型自動車なら小型自

動車を買うというような、もう少し近

代武器を利用して、もつと能率を上げ

るようにならざるを得ない。あ

れももつと改めたらどうですか。もつ

と少數の人間で能率の上の方法が最近

盛んに改良されておりますので、新し

いやり方にかえてみたらどうですか。

○石渡説明員 初めに一億のお金を納

めなければ、それだけ貸付資金の方に

回るじゃないか、私どもその点につい

ては、全く少しでも抜け出るかもしれ

ないけれども、貸せるとか貸せないと

いう氣はいたしております。

それから事務能率が非常に悪いとい

うお言葉、まことにおそれ入ります。

十分研究いたしておりますが、なかなか

かうまい案が出ませんので、しかしあ

言葉の通り、これは今まで通りではい

が、その委託貸しはどのくらいの金額

に達していますか。

○井上委員 去年私がこの委員会で、

調査事務をもつと迅速にやるよう申し込ましして、果して貸してもらえた

か、もろえぬかということははつきり

いたしますまで、早いので三十日、お

そこのになると四十五日から五十日も

かかるつているのです。そういうことで

は、実際にさあといつても間に合わ

ぬ。だから、借りたい人は、貸しても

らえるかどうかということを早く知り

たい。もの国民金融公庫で貸してもら

えなければ、他の金融処置を講じなけ

ればなりませんが、その申し込みに応

じてなかなか調査に来てもらえない、ま

たその結果に手間取つているわけであ

ります。調査能力をもう少し高める方

法を何とか考えてもらったらどうかと

いふことを去年も申し上げたのです

が、この一年間一体どれだけ調査能率

が高まり、また實際上調査に要しました

日数はどのくらい短縮されておりま

すか。依然として同じですか。それは

どうですか。

○石渡説明員 まことに申しわけござ

いませんが、十分協力いたしております

が、この一年間一体どれだけ調査能率

が高まりました。

○井上委員 実に驚き入った御答弁で

しをやっている部分と、委託貸

しをやっている部分とがござります

が、その委託貸しはどのくらいの金額

了承願います。

○井上委員 私は金融の専門家であり

ませんから、そういうことはよくわか

りませんが、貸付の残高で実収の利息

でない、これはどういうことですか。

私はしろうとですからわかりません。

○小山説明員 計算をちょっとしてみ

が、比較はちょっとわかりません

が。

○井上委員 実に驚き入った御答弁で

しをやっている部分とがござります

が、その委託貸しは全部中金を

通して委託貸しをやつているのです。

その委託貸しの手数料をなんぼ出して

いるか、計算してみにゃわからないとい

うことは、まことに驚き入ったことで

す。少くとも公庫のおえら方が、それ

でよく職がお勤まりになつています

いるが、計算してみにゃわからないとい

うことは、専門家であるあなた方とし

ます。たゞいまのところお話しを伺いな

づけられぬはずである。私は不確定の

御答弁を基礎にすることは了解しかね

ません。それは専門家であるあなた方とし

ます。たゞいまのところお話しを伺いな

づけられぬはずである。私は不確定の

御答弁を基礎にすることは了解しかね

ません。たゞいまのところお話しを伺いな

ているのでござりますから、その仕事を代理所に頼むときには、手数料は心持よいにしておかなければ、代理所の方で活動が非常にやりにくい。それで手数料は、非常に小口の貸付をする機関でございますから、ほか様よりもよい払う、そういう建前にいたしております。

○井上委員 そういうでたらめの答弁をしてはあかんよ。何でかというた

ら、直接貸しをやつて、そしてまた委託貸しなやつて、年間三億から五億の

利益を上げてきたんです。もうかつて

いるんですよ、損してはいない。採算の合わぬということは違う。だからそ

ういう点から考えてみれば、もう少し

委託手数料の利率を下げてもいいでは

ないかという考え方も起つてくる。特

に庶民大衆に対する機関ですから、そ

の点はもう少し御検討願わなければな

らぬ。

それからいま一つことで問題が起つ

てくるのは、今あなたが説明されたよ

うに、約四厘方近く利率を下げる。そ

うなりますと、その下げる残りを半分

に割るつもりですか。つまり今まで大

手数料は手数料として、公庫の方が金

利を下げた分だけ損するという形にな

りますかどうですか。つまり今まで大

体利率の半分を委託手数料として支

ることになりますか、それはどうなつて

いるんですか。

○石渡説明員 今の公庫がもうからな

いといつても、もうかつてているじやない

りますが、実は大体二百億近い出資を

おります。

○井上委員 農林漁業金融公庫の方に

ちょっと伺いますが、農林中金に支

払っております委託手数料の全額はどう

のくらいになつておりますか。

○小山説明員 概算でありますと、私

の方で年間全部で約十三億の委託手数

料を払つております。そのうち約八割

りますので、やつと利益が出る、こう

いうふうな計算になつております。そ

の点をさつき申し上げませんものでし

たから、ただ利益が出るということ

で、それは非常に間違つておりますの

で、訂正しておきます。

それから実は今のことですが、非常

に困つております。今度貸付利息を下

げる、九分九厘六毛から九分五厘六毛

といふことになりますと、どうしても

代理店の手数料も下つていく、そうす

ると、今度は代理店に下げるというこ

とを言わなければならぬのですが、代

理店もつらいだろうと思つて、言いに

くいので、今ちょっと様子を見ておる

のですが、どうしてもお言葉通り下げ

なければならぬということになるかと思つております。

○井上委員 国民金融公庫の支所を各

地方に増設する意思はありませんか、

支所は増設せずに、委託でやつた方が

いいか、どちらが採算上いいのですか。

○石渡説明員 支所はやはり少しずつ

ふやしていった方がいいのじゃないか

と考えております。お客様の要望

は、直接に借りたいという点が非常に

強いものでござりますから、急にたく

さんふやすということはできません

が、ぼつぼつ必要なところへ置いてい

くということは望ましいと思っており

ます。

○井上委員 農林漁業金融公庫の方に

ちょっと伺いますが、農林中金に支

払っております委託手数料の全額はどう

のくらいになつておりますか。

○小山説明員 概算でありますと、私

の方で年間全部で約十三億の委託手数

料を払つております。

その必要はないかどうか。

○小山説明員 お答え申し上げます。

御承知のように、法律の上では、たし

か主務大臣の認可を受ければ支所を設

けができるようになつております。

それが、先ほど申し上げましたように、

今は一つもない。今のところ、私ども

の内部におきましては、支所を設ける

といふような考えは全然持つております。

○井上委員 もし公庫が各都道府県に

支所を置くとしたら、どのくらいの經

費が要ると思いますか。

○小山説明員 私の方は実はだるまさ

んでありますと、手足がないのでありま

ります。従いまして、支所は一ヵ所もな

いのであります。全部農林中金さんと

県の信連さんと地方の普通の銀行さん、

この三つの方々にお願いを申し上げて

おります。

○井上委員 私の聞いておりますの

は、年間約十億の委託手数料を中金に

払つてゐる。この農林漁業金融公庫を

払つてゐる。私ども農林委員会で審議をいたしまし

たときに、直接貸しをやる場合に、ど

のくらいの人員と事務費が必要かとい

うことと、具体的に資料を農林當局か

に支所を一ヵ所ずつ持つまして、そこ

で直接貸しをやることになりました

。それによりますと、全国都道府県

に支所を一ヵ所ずつ持つまして、そこ

で直接貸しをやることになりました

。それによりますと、年間に

約三億から四億近くの手数料が省ける

ことになるわけですね。そういうこと

ころが現実にわれわれの方で計算をい

たしました基礎によりますと、年間に

約三億から四億近くの手数料を払つてお

られます。だから直接貸しをやることにな

る。そのため中金さんにならざり、中金を通じてお

けばそれでよろしいというような気楽

な、のんきな考え方を持つておられて

はたまつたものではない。そこであなた

も御存じの通り、貸付といいます

が、負担を軽くするということを意味

します。だから、金利を下げるこ

とも省けるじやないか。省ける

ことは、それだけ借りる者に対

する負担を軽くするということを意味

します。だからそれだけ委託手数料に

かかる、そうしたらそれだけ委託手数料に

かかる、金利を下げる側の手續は、大へん

ややこしい、ぎょうさんの書類を作つ

て、それから中金さんの特別融資部の

方の厳重な査定を受けて、それからま

た、金融を受ける側の手續は、大へん

ややこしい、ぎょうさんの書類を作つ

て、それから中金さんの特別融資部の

方の、いわば危険料も含んで一・八%に

なつておるということも御了承願いた

いと思うのです。それから信連が漸次

販扱いがふえるとかいうような点を考

えて、かりに支所を設けるということにな

りますと、そこでこの二割の損失負担

負担を受託金融機関がやることになつ

りますが、そこまでこの二割の損失負担

負担を受託金融機関がやることになつ

ります。だから、金利も安くいかないか。

こういう親心で質問しておるわけです。そうするこ

とが逆に高うつきますといううなら私

も考えるけれど、私の調査では逆に安

うつくがどうか、こういうことです。

○小山説明員 お答え申し上げます。

金利も安くいかないか。

こういう親心で質問しておるわけです。そうするこ

とが逆に高うつきますといううなら私

も考えるけれど、私の調査では逆に安

うつくがどうか、こういうことです。

○小山説明員 実は私先ほど申しました

たように、私の方の委託は、中金さん

ばかりにやつておるわけではありません

んで、二十九年も地方の県の信連にも

やつておるわけあります。二十九年

の例を申し上げますと、約四分の一く

らいは信連の扱いになつております。

オニリーにやつたからそういうことに

なつておるわけです。今後は漸次県信

連の扱いが相対的にふえてくるという

ことは、この二十九年の実績から見て

も言ひ得るわけあります。

○小山説明員 もう一つは、御承知と申しますけれど、先ほど平均一・八%の手数料を

払つておると申しましたが、中身を分析しますと、純然たる手数料のほかに、一種の危険保険料も入つておるわけです。と申しますのは、二割の損失負担

負担を受託金融機関がやることになつておることは御承知の通りであります。

それから信連が漸次販扱いがふえるとかいうような点を考

えて、かりに支所を設けるといふことになつておることは御承知の通りであります。

それから信連が漸次

うわけであります。そうすることによって、資金コストが高くつくという説はありますけれども、しかしあわせかに高くつくということだけが問題ではないくて、むしろほしい人、すなわち、市中の金融機関が相手にしないところの零細業者や庶民大衆、それに対して金をいかに供給するかということにより多くウエートを置いてこの問題を判断していくかなければならぬと思う。いろいろ経理上コストが高くつくということはありますが、今伺いますれば、一年間に三億、五億というような利潤の納付が行われているようであります。が、国民金融公庫は、申すに及ばずこれは營利機関ではありません、營利事業ではありません。そういうような機関から三億、五億というような金を一般会計へ出さなければならぬという形になるならば、これによつて、資金コストにおける行政的な操作というものは自在にできると思う。すなわち、一般納税者の負担においてどうこうすると、いうことではなく、公庫自体の營業を通じて、高い金利と安い金利との操作によって、なおかつ一定の安い金利水準によって、資金源をさらに多く確保する道がわいてくると私は思うのであります。

實に件数において半分しかない、金額において三分の一しかないと、こういうような段階において、もう少し努力を尽して、庶民大衆、零細業者の資金需要を満たすという方法を発見されることのために進んでいただきたい。また公庫自体も申すに及ばず、政府と協力して、適切な道を発見されんことを要望いたしまして私の質問を終ります。

○松原委員長　関連質問の申し出があります。これを許します。石野久男君。

○石野委員　副総裁にお尋ねしますが、ことしの資金の需要について、大体新規にどのくらいの資金があつたらいいというふうにお考えになりますか。

○石渡説明員　大体三十年度の借り入れ申し込みは、昨年度に比べまして二割くらいふえるであろう、大体一千二百六十億申し込みがあるであろう、そうすると、こちらが貸せる金額は、普通資金が三百九十六億、そのほか入れて四百六十八億、大体三分の一しか貸せないというふうな見当でござります。

○石野委員　三分の一くらいしか貸せないということになりますと、昨年度の貸付率は大体三六%くらいだという資料をわれわれは手にしているわけです。三分の一ということになりますと、昨年度よりももうと悪くなっていますが、それを、どういうふうにして需要にこたえていこうと考えておりますか。

○石渡説明員　非常にこまかくいまと、昨年度よりも悪くなるということはないと思います。大体昨年度からい、そうしまして三分の一しか貸せませんが。

い、これはだいぶ前からそうなんでございます。三分の一しか貸せないので、そこで、これは当然資金がないということになるわけですね。

○石野委員 そうすると、とにかく昨年度より貸付の率は下っていくということは、はっきりわかるわけなんですが、そこで、非常に困つておるわけであります。

○石渡説明員 そうです。

○石野委員 それでは大蔵省の銀行局長に一つお尋ねしますが、こういう実情のもとで、今非常に需要が重なつてゐる庶民金融というものに対して、どういうふうに対策を立てていくお考えでありますか、伺いたいと思います。

○河野(通)政府委員 私は国民金融公庫の資金として現在予定されておりませんので、十分だとは実は考えておりませんので、財政資金の状況が許すならば、これをもう少し増額することが適當であろうとは考えておりますが、御承知のような財政の都合によりまして、この程度より資金の融通ができないまつた、こういうことになつております。ただ今お話しの点の庶民金融と申しますが、あるいは中小企業金融と申しますか、そういう点につきましては、単に国民金融公庫だけではなくし、あらゆる種類の中企金融機関も勘員として、それぞれの分野に従つて全能力を上げていく。これは政府機関ももちろんでありますけれども、民間の金融機関も、それ相応の資金がふえていくのでありますから、その資金を十分に活用していく。これによつて全体としての政府機関、民間機関を通じて、中少の金融のための資金量を充実する。こういう対策を今後考えていいかたいと思つておるのでございます。しかし、そ

れで十分であるということを私は申しておるのではございません。現在の状況では、この程度でやむを得ないのでないかというふうに考へる次第であります。

○石野委員 銀行局長と大藏政務次官にお尋ねいたします。とにかく資金需要が非常に大きくなつていくことはもう現実にお認めになつておる。ところが実際には資金面で足りないのであるが、それを政府機関並びに民間機関を通じてそれにこたえるようにしていくといふ御答弁でした。民主党内閣のできる前の選挙では、中小企業に対する施策が非常に大きく打ち出されたが、そのことが実質的にはここに出でていないわけですね。これは民間あるいは政府機関を通じて、特に零細金融に対してこたえられる方法として、ただ抽象的にこたえるというのではなくて、利子の問題などをどうするか、あるいは貸付の内容について、いろいろ具体的な便宜をどういうふうにはかつてやるかということについて、いま少し納得のいくよう取扱事をしてもらいたい。これは特に大藏次官にもお願ひしたい。

○藤枝政府委員 ただいま銀行局長からお答え申し上げましたような次第でございまして、私どもができるだけをやしたいということは考えておりまます。ただ、すでに御承知と存りますが、本年の国民金融公庫の貸付の額は、昨年の四百五億程度をはるかに上回ります四百六十億くらいのものが貸付けられる程度のこととは手当をいたしましたのでありますて、現在の財政状況からいたしまして、先ほども銀行局長によれば、財政あるいは資金運用部の資金源ではないかといふうに考へる次第であります。

等から考へてできなかつたということです。また、これは申し上げるまでもない、十分おわかりのことであります。が、国民金融公庫に對する希望が非常態に多くなつております。しかしその中には、あるいは中小企業金融公庫なり、あるいはその他の民間の相互銀行、あるいは信用金庫等に申し込めば貸し付けられるであらうようなものも國民金融公庫に相当集中しておるといふ事實は、これはあると思うのであります。そして、そういう点で、十分その分野を考へて参りますならば、いわゆる専門金融と申しますか、庶民金融といふものを、万全とは申せませんけれども、相當要望にこたえられていくんじゃないのか、またそのために、あるいは金利の引下げでありますとか、あるいは民間金融機関の資金源の蓄積等についての今回の税制措置、その他もあわせて考へて参りますならば、ある程度御満足いただける程度になるんじやないかというふうに考へておる次第でござります。

利について引き下げを行う。それから民間の機関といたしましては、相互銀行あるいは信用金庫等の機関の金利もできるだけ下げるよう具体的に措置をとらせております。それから普通銀行におきましても、中小金融部門の金利については現に下つて参っておりますし、今後もできるだけ引き下げの方に向に努力するということを考えておる次第でございます。全体の金融正常化に応じて——自然の推移ではありますけれども、やはりそれに対し行政的な措置をして、自然にまかしておかないで、積極的に下げる方向へ今後持つていきたい、かように考えております。

よろしいが、もう少しやしてやるといふことを、本年度内には考えなければならぬ状態になつてくるんじやないか、こういふように私は考えるのですけれども、そういうような見通しについては、政府はどういうふうに考えておられるか、その点をはつきり伺いたい。

○藤枝政府委員 実は、これはもう御承知だと思いますが、四月、五月ごろの郵便貯金の伸びといふものは、非常に悪いのでござります。そういう面からいきますと、逆な考え方と申しますほどでもないのですから、今後資金運用部等からこういう中小企業金融機関に貸し付ける額をふやすということは、なかなかむずかしいと思ひます。

しかし、御承知のように全力をあげてありますので、郵局の伸び等も相当期待できると思います。そういう点は十分にらみ合せまして、もしもわれわれが計画いたしました以上の郵貯等の伸びが考えられますときには、十分こうした面についても考えてみたいと考えておる次第でございます。

○石野委員 私は閑連質問をやつておりますので、他の人の時間が大いぶさかれておりますから、まとめて三つの点だけお聞きしたい。今後おそらく資金需要が非常に増加して、計画以上の需要が出てくるだらうと見られるので、今まで審査等の伸びがありました場合には、国民金融公庫等に対する要望にこたえるという点をはつきり考へているというふうに私は聞いたのですが、そ

れは誤りであるかどうかという点を、一つここではつきり御質弁願いたい。

それから先ほど井上委員からお話しがありました、国民金融公庫に対する民間の一般需要者の要望にこたえる貸し出しまでの期間が非常に長いということについて、この解決の問題でありますが、これはやはり銀行局長、あるいは副総裁、みなそれぞれ十分検討していると思ふのでござりますけれども、各地方におけるところの実情を見ると、実際の事務をやるうにも人手も足りないし、また足もないというような実情がある。従つてこの経費をもう少し減らしてやらなければどうにもこうにも、にちもさちも動けないという実情があると思う。ある地方で、私はこういうことを知っている。一般の人が何とかして足を伸ばそうというので、スクーターを買って寄付した。ところが公庫では、それに対する油を出すことができない、仕方がないから、寄付したスクーターがそのまま倉庫の中に何ヵ月も何ヵ月も使わずに置いてある。それを使うのには経費が足りないから動けない、こういうばかげたことがあるために、人の動きが伸びない。自転車で行つたり電車で行つたり、能率がちつとも上らない。こういふことは、やはり公庫も率直に大蔵省に意見を述べることが必要だと思う。

大蔵省の方でも、こういう実情を詰めていると見てやつて、伸びるべく民間が協力しているものに対して、それの実績の上らないような形で経費を詰めていると、いうことは間違いだと思うのです。だから、こういう点は、政府に対する納付金の問題等の関連において、もつと

真剣に考えてやつてほしいと思う。そして納付金について銀行局長は、もう当然納付金をとらなければならぬという建前でおるのか、それともそういう問題があつたら、話し合いで、納付金は相当程度能率を上げる方へ使わせるというような考え方をこれから後もはつきりしていくのかどうかということを、はつきりここで御答弁願いたいと思います。

もう一つは業務の内容であります
が、この内容については、たとえば恩給の貸付の問題とか、遺家族の貸付の問題とか、あるいは引揚者の問題とか、いろいろこまかい問題が、事が起きたときに国民金融公庫にかぶさってくる傾向があるのです。こういう傾向は、私は国民金融公庫の業務内容からしていいのかどうかについては、考えなくちやならないものがあると思うのです。私は、決してこれを取り扱うこと悪いとは言いませんが、そのときには、少くとも経費の点でも人員の点でも何か考えなければ、通常の国民金融公庫が目途としておつた業務が渋滞することは当然なんです。そういう点を全然考へないで、ただ公庫の責任だけを追及するということは、われわれとしても考えなければならないと思うが、特に監督官庁である大蔵省は、その点についてどういうふうに見ておるか、こういう業務内容の増加に対して、人間的な問題についても、あるいは経費の問題についても、これからどういうふうに考えていくかという点をお聞かせ願いたい。

私はたゞいろいろと聞きたいことがあるけれども、時間がありませんからやめまして、この三つの点だけをはづ

○河野(通)政府委員 第一点は納付金の問題であります。これは、私は民間の金融機関における利益と政府の金融機関における利益と違うと思うのです。従つて、たとえば一番いい例は、納付金が幾ら出したつて、かりに政府から出資をする金額を減らして、政府からの借入金をふやしてしまえば三億や五億はすぐ飛んでいってしまうのです。従いまして、私はかりに納付金というものをしないで使わせるということが意味がありとすれば、むしろ資金の源をそれだけふやしてやるということしかないとと思う。ところがその資金の源をふやすということのためだけにどれだけ寄与するかといえど、やはり毎年相当程度の資金を新しくつぎ込む、つぎ込む場合に、その納付金と他の資金の源を計算に入れてつぎ込むか、つぎ込まぬかということが問題になるだけでありまして、資金的に見ても、私は公庫へつぎ込むということを続く以上は、あまり問題にならぬのじゃないかというふうに考えております。

それから経費の点は、先ほど井上さんにもお答えいたしました通り、十分私も考えて参りたいと思います。今御指摘のありましたような実情も、私は耳にしないではございません。十分これからはじめて検討いたしまして、必要なことをいたしたい。この点も、今納付金の問題に対する私の考え方から当然出てくるのであります。経費が足りるか足りないかということは、ほ

かの観点から見ればいいので、納付金があるから、その納付金のうちを使うか使わぬかという問題でなくして、私は納付金のあるなしにかかわらず、必要な経費はつき込むという考え方でいかなければならぬのじゃないか、かよう

に考えております。この経費につきましては、今後も大いに努力をいたしましたように、郵貯その他の伸び等がありと考えます。

○藤枝政府委員 先ほどもお答え申しましたように、郵貯その他の伸び等ではございませんけれども、十分考慮いたしたいと考えております。

○松原委員長 平岡忠次郎君。

○平岡委員 質問の順序ですが、関連質問なら、少くとも先に申し込んである人の同意を得るようにしてもらわねと困る。おとといから申し込んできよ

うは二番目になつてゐるはずですが、六番目に回されて、時間ぎりぎりにやられる、というのは非常に不愉快です。

そういう点を、一つ今後十分気をつけ運営していただきたいと思ひます。私は、ただいま上程されておりま

す。資金運用部資金法の一部を改正する法律案に関連しまして、中小企業者あるいは労働者向けの金融施策につきまして、数点につき質問をいたしたいと思ひます。

まず第一に、昨年日銀にある国庫余裕金の預託問題が、その法律上の可否

とも関連いたしまして問題になります。

そして政府はその引き揚げを何

計画したのでありますけれども、この

措置によつて逼迫している中小企業

を憂慮いたしまして、当委員会はこれ

が存續を強力に主張したのでありま

す。その結果、現在なお商工中金と相

互銀行、信用金庫に総計六十二億円の

納付金があるはずでございます。しかし

このことは、一面から見ますと一ころ

は日銀からの中小企業に対する別ワク

の預託が、なまじ名目内に六十二億を

残したばかりに、これにかわるべきと

このことに遺憾千万でございます。当時は

自らの中小企業向けの新しい融資方策

をもたらしておるのであります。ま

たが、同時に立たれていないという結果

が一向に立たれていないという結果

をもたらしておるのであります。

○藤枝政府委員 か、まずこれを藤枝政務次官からお伺

いしたいのであります。

それと、法律上の可否の問題の結果

は結局どうなつておるか、この点もあ

わせて御答弁をいただきたい。

○藤枝政府委員 第一に法律的な疑義

の問題でございますが、これは平岡委

員十分御承知の通り、不適当という程

度の問題であります。そういう点に

つきましては多少問題もありますが、

現在預託をしております六十数億に

ついて、中小金融機関の資金量とともに

なり合せまして、その引き揚げを急速に

やるというようなことは考えておりま

せん。ただああいう問題もありますの

で、今後の新規の預託ということにつ

いてはなお研究しなければならぬじゃ

ないか。それとあわせて、ただいまお

話しのありましたように、たとえば、

それをやらないとすれば別の方途を何

か考えるかという点については、目下

研究をいたしておるところでござい

ます。

○平岡委員 藤枝さんの答弁では、こ

れから研究するということだそうです

が、

預託金等の増加と申しますか、そ

こ

の内容は御記憶と想いますが、昭和

二十四、五年ごろ興銀、勵銀、北拓が

債券発行を停止された折に、この三金

融機関に商工中金を含めまして、合計

四十二億円が別ワク融資された。この

融資対象とするという提案です。そ

ういう主張がなされたはずですが、こ

の問題は停頓しております。一向進

歩しておりません。日銀が一向に応諾

の気配を見せておらないわけでありま

す。しかし一方政府としても、この方

策は日銀の政策と運営の問題であるた

めに、積極的に介入することもできな

いというありました。私の

考えでは、この問題の進展は期待し得

ないし結論せざるを得ないのであります

が、念のため、この点に対しまして、

民主党政権に変りましたので、これは

また別な角度から期待し得るというよ

うな見通しがあるかどうか、これをお

答えを願いたいと思うのです。

○藤枝政府委員 ただいまお話しのあ

りましたような御議論のありましたこ

とは、私も承知いたしております。要

するに結局中小金融機関の資金源をあ

やすという問題だと思います。もつともこの貸付

額自身は、六十億円を増しまして二百

十五億円となつておりますが、しかし

今のような出資自身が非常に減額され

ております。もつともこの貸付

額自身は、六十億円を増しまして二百

十億円の資金運用部資金による引受け

は、四月、五月引受け済み分の二十八

億九千万円を除きましては零にしてし

ましたのですね。すなわち零回答をあ

えてました。こういうあります

して、まず預託方式がだめである。そ

れから日銀の中小企業の別ワクの問題

も進展しない。それから今の三十年度

の中小企業関係の金融政策を見ま

しても、むしろそこにしわ寄せを食つ

ます。要するに問題は、やはり資金

量をふやすことが必要なのではない

か。しかもその資金量の増加につきま

しては、今度の予算においても相当努

めのわれわれのいろいろな方策も考

えます。その上に、日銀の別ワクをやる

というようなことにつきましては、実

に、これが十分とは私ども考えており

ます。その上で、今後といえども財政状況

の許します限りは、こういうものの充

実をさらにはかつて参りたいと私は考

えておる次第であります。

○平岡委員 今河野さんのお答弁

と、相当努力しているように回答され

ているのでありますけれども、政府の

三十年度投融資計画を見ますと、農林

漁業金融公庫、それから国民金融公

庫、中小企業金融公庫、住宅金融公

庫に対する一般会計からの出資を全面

的に削ってしまった。こういう点に対

しては、なるたけ公庫に対する出資増を

と、いう御答弁があつたはずであります。

○平岡委員 当時の大蔵省の方の答弁

と、いう御答弁があつたはずであります。

○平岡委員 お話しの点は、あなた方は、そのことにつきましてどう

思はるかと考えられておるか、御答弁

をいたさる。一般会計からの出資を全面

的に削ってしまった。こういう点に対

しては、なるたけ公庫に対する出資増を

と、いう御答弁があつたはずであります。

○河野(温)政府委員 お話しの点は、

実は私はほつきり記憶がありませんの

で何ですが、政府機関の出資をふやす

ことと、出資をふやすことと、

どちらかがどちらかといふことで、

私は、必ずこのために、金融債の百五

億円の資金運用部資金による引受け

は、四月、五月引受け済み分の二十八

億九千万円を除きましては零にしてし

ましたのですね。すなわち零回答をあ

えてました。こういうあります

して、まず預託方式がだめである。そ

れから日銀の中小企業の別ワクの問題

も進展しない。それから今の三十年度

の中小企業関係の金融政策を見ま

しても、むしろそこにしわ寄せを食つ

て、縮小されているような格好になつております。要するに八方ふさがりの状況が見られるのでありますて、私は中小企業向けの資金の枯渇は極点に達してしまつたという結果が現われていると思うのです。

それで、これから本論になるのですけれども、資金運用部資金法の改正が行われるにつきまして、私はこの資金運用部資金の性格をもう一回ここで反省していただきたい、こういうふうに考えます。

率直に感想を二つの方にお述べいたい。それは、資金運用部資金法の改正に際しまして、第一は農林中金、商工中金、相互銀行、信用金庫、それに労働金庫も加えまして、こういう庶民金融機関に対しまして資金運用審議会の委員のうち、学識経験者を二名ふやす。そうですが、このうちに中小企業関係者、あるいは労働者の関係者を加えていただきたいということを要望したいのです。私はこの必要を特に強調したいのは、今までの経緯を見ますと、中小企業に対する金融政策というものは、きわめて浮動的な、その場限りのもので、私はこの必要を特に強調したいのは、今までの経緯を見ますと、中小企業に対する金融政策といふことを要望したいのです。こういうときに、ちょうど資金運用部資金法の一部改正が行われますので、特に以上申し述べた二つの点を強調して御配慮いただきたいと思うのです。こういうときに、ちょうど資金運用部資金法の一部改正が行われますので、特に以上申し述べた二つの点を強調して御配慮いただきたい

のでござります。それで政府に對して、示唆申し上げたい点は、資金運用部資金原資の性格からいたしまして、どうしても當を得た方策がこの際確立されなければならぬということです。御承知の通り、資金運用部資金原資の構成を見ますと、昭和二十九年度末におきましては、郵便貯金関係が四千五百四十四億円、それから簡易保険と郵便年金預託金が千二百三十八億円、厚生年金保険預託金が千百六億円でござります。以上の合計が六千八百五十八億円でございまして、全資金構成七千一百二十四億円のうち八八%に達しております。この運用部資金は、長年にわたって蓄積されてきた労働者の預託金の集積であります。それにもかかわらず、その運用の実情を見ますと、いかに国としての政策の必要からとはいいながら、労働者への還元はほとんどされねらないのでございます。これは、國債、地方債の内容とか、いろいろなことをすつかり分析してみなければわかりませんけれども、七千七百億円に上る総額のうち、今言うような労働者とか中小企業者とかに還元されるとおぼしきものを拾いましても、おそらく直接的なものとしてはその還元率は五、六%にしかならないのであります。

りがあつて、こうした歪曲された方向が強化されてきたと思うのだけれども、まずこの問題につきまして、昭和二十六年ドッジのアドバイスによる麥革というような点にも問題があるうと思います。ですから資金運用部資金——元は預金部資金でござりますが、この変遷を一応阪田さんから説明願つて、問題の所在の究明の資にしたいと思いますが、どうぞ阪田さんから御説明願います。

○阪田政府委員 ただいまお話をございました資金運用部の資金の性質、あるいはその運用の方針ということをごさいますが、お説のように、資金運用部資金は預金、貯金、あるいは厚生年金の資金、こういったような非常に零細な資金の集積からなつておるわけであります。勤労大衆の金といいますか、むしろ国民全般から集まつたものであると、いう表現がよいと思うのであります。そういう資金でありますから、またこれは政府の公的な資金として運用されるものでありますから、運用の面におきましても、やはり国民全般に役に立つようにならね。さらにはまた地方から集まつたこういう零細な金でありますから、地方に還元するといいますか、預金者の利益になるよう運用されなければならぬ、こういうことが言われておるわけであります。そこで先ほどお話をありましたが、司令部時代に改正になりました現在の資金運用部資金法の建前から申しますと、運用の範囲がかなり以前とは限られておりまして、国債とか地方債、政府機関の債券、あるいは金融債、こういったものに運用の範囲が限られて、きわめて確定で、はつきりし

お話しがありましたような農林中金、商工中金、労働金庫、あるいは信用金庫といったようなものにも、政府資金のこういう意味からいしまして、直接融資できるように考えるべきじゃないか、こういう考え方も当然あると思うのであります。私どもも、こういう点につきまして根本的にはいろいろ研究いたしております。私どもも、こういう点をいたしておるわけであります。今回提案いたしました資金運用部資金法の改正は、ごらんのように一部の改正でありますし、そういう根本的な点には及んでおらないわけではあります、お示しのような問題についても、十分検討して参らなければならぬと思います。ただ現状におきましては、資金運用部資金の運用の範囲が——これは財政投融資の全体の問題としてもいいと思うのですが、戦後一般の資本の蓄積が非常に少くなつた、それを政府の財政投融資で補填しておつた、こういうふうなところから、資金運用部資金のみならず、拠金でもらいました資金もいろいろな財政関係の投融資に出しております。一般の中小金融、商業金融といつたものにも出しますが、さらによつた基礎産業の企業の合理化その他の資金の投融資につきまして、先ほどもお話ししがございましたが、実情がそのような状態になつておりますので、現在直ちに仰せのような資金の運用の範囲を拡充いたしましたのも、資金の総量が

限定されておりますので、直ちにこの資金の運用の範囲だけをいたずらに広げて、いろいろ広範囲なものに手を出さるというような形にだけなるといふことは好ましくない、一般的の金融状態も正常化し、資金の蓄積も進みまして、資金運用部の資金の運用といたしましても、お示しのような本来の趣旨に従つて運用がだんだんなし得る、十分な資金の余裕をもつてそういうことがなし得るという段階になりますれば、お説のような点も十分に取り入れて、資金の運用の範囲を広げていくということが適切ではないかというふうに考えておるわけであります。

○平岡委員 二十四年トッジのアドヴァイスがなされた当時の日本の状況と違つて、少し世の中が落ちついてきています。そこで今まで慣習的に來た事柄が、すべての尺度になるということになしに、今までやり來たつたこと自身が、批判されるべき経験的事実だ私はこういうふうに見直されなければならぬと思う。

そこで、そういうふうな抽象的な議論をここで振り回してもしょがないから、具体的な問題としまして、この資金法の改正がもくろんでいる学識経験者三名に二名を加えて五名にするとか、その他の関係を除いた民間の学識経験のある者ということになつておるわけであります。十名のうちの三名が拠がござりますか、お伺いいたします。

○阪田政府委員 資金運用部資金運用審議会委員は、現在十名の定員でござりますが、そのうち三名が、官廳関係員とか、その他の関係を除いた民間の学識経験のある者ということになつておるわけであります。十名のうちの三名

卷之三

感じがいたしますので、これを二名増加いたしまして、資金運用部資金の運用ということにつきまして、広く一般の学識経験者の意見を伺いました上でこれをきめるようにしたいというようなことで、増強いたすわけであります。それを民間委員といいますか、今度五名になります一般の学識経験者につきましては、特に一人はどこの中小企業の代表の方、一人は労働者の代表の方、あるいは預金者の代表という意味でどういう者を入れるとか、そういうようななそれぞれ個別的に何かの代表のような資格で出ることは考えておりません。いろいろそういう点も考慮して人選はきめることが適当と思いますが、直接的にはどういう利害、どういう肩を代表するものを選ぶというふうには考えていないわけであります。

○平岡委員 お答えは、政府側の方々——大体次官がなつておりますが、その七名に対しても均衡を失するから、民間側は五名くらいにしておいたらいだらうという程度のお答えでござります。具体的に現在民間からの委員の顔ぶれは、どうも私の見るところでは、原資の供給者である労働大衆や中小企業の代表者はほとんど考慮されていないと思います。私は原資の提供者が、その運用に対しても発言権を持つていいような不合理は是正されなければならぬと思う。今の三名も、小汀利得氏が日本経済新聞の顧問であります。河上弘一氏は興銀の顧問ですか、それから石坂泰三氏が東芝の会長なのです。こういう人々は、中小企業者や労働大衆の眞の代表じゃないと思う。委員の増加が考慮されておると思うならば、当然労働者を代表し、中小

企業金融機関を代表する委員が入れられ、資金運用に参加させるべきだと私たちは考えております。こういう点もぜひ考慮してほしいと思います。もしこの二名が、七名に対し不均衡だから、三名を二名だけ増加させるということでしたら、むしろ政府の七名に対しても民間側は七名にふやしたってかまわないと思う。ですから、今の二名増加案を四名にされてもいいと思うので、やはり衆知を集め、しかも原資を代表する層からの代表者を加えるというような方向へ再修正をしていただきたい、私はかようと考えますゆえ、このことを強く希望いたしております。

それから現在資金運用部資金の運用は、第七条によつて一項目に制限されておりますが、先ほど申し上げたように、ここに第十二項目を起しまして、それにより農林中金、商工中金、相互銀行、信用金庫、労働金庫を長期融資、貸付の対象とするようにする、この一項目をぜひ加えていただき、私はかよう考えておりますが、大蔵省の方としての腹案とか、あるいはそうした点を顧慮されるかどうかにつきまして一応御答弁をいただきたいと思ひます。

○阪田政府委員 資金運用審議会の委員の人選の点につきましては、先ほど申し上げましたように、どういう層、どういう利害の代表ということはあるませんが、しかし御趣旨のような点はあります。それがから資金運用の範囲の追加であつたが、先ほど私が長々と申し上げて懸念でありました。こういったよ

話しがありましたような、国民金融公庫、現在も貸し出しますが、十分御満足いただけるような金融機関に対しましても、実は理想といふ状態にあるわけがありますが、運用の範囲が広がりますれば、これは運用可能な範囲でありますなら、自由にそういうこともできるということになるわけですが、しかし実際問題としまして、今年度の資金の状況等を考えました場合、さらに開口を廣げるというような格好になることは、どうも適當でないのではないかというふうに、現状としては考えております。

になつておりますが、私は実際の原資の構成から見まして、この点は従来の慣性で考えるようなことでなしに、ベルニクス的に逆転して考えてもらおう。くらい関心を持つてもらわなければならぬと思う。そういうふうな点で、一つ従来のとちわれた考え方でなしに、ここで見直していただきたい、かように考えます。

いので、実現いたしましても補足的なることになると思ひます。そういう意味におきまして、やはり資金運用部の出でます形態としては、現在のようなものが基本になる。お示しのようないふは、これは付置的といいますか、追加的な部門になるのでありますて、今後さしつけの点は、ちょっと私の方として違つたふうに考えておる点でございまして、御了承願いたいと思います。

○平岡委員 最後に具体的な点を要望申上げます。これは一昨年西日本の大台風と、それから十三号大台風の災害が起りました際に、労働者の立ち上がり賃金として融資された労働金額の問題でございます。今度は東北と、それから北海道にやはり大水害がございまして、労働金庫の東北と北海道の各県の理事者が二十日過ぎに仙台に会合をして、そしてその被害結果を検討するそうです。その検討の結果によりましては、やはり二十八年度と同様な女工たち上り賃金の要望があろうと思ひますので、そういう具体的な問題がございましたら、この要望にこたえるようにお計らい願いたいと思ひます。このことだけ最後につけ加えまして私の質問を終ります。

○阪田政府委員 これは具体的にお手を伺いまして善処いたします。

○松原委員長 次に、関税税率法等の一部を改正する法律案を議題といたします。

本法律案に対する質疑はすでに終りましたとしておりますが、川上政府委員から、黒金委員が要求されました参考意見料について発言を求めておられますから、これを許します。川上政府委員、

昭和三十年七月二十日印刷

昭和三十年七月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局